
近年來，
有的詐騙組織採用多種手段拉
攏、引誘未成年人、在校學生
作為實施犯罪的 「工具人」 ，
或者針對未成年人、在校學生
實施詐騙，社會危害嚴重，人
民群眾反應強烈。

話你知 工具人
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作為一名多次參與
全國兩會報道的 「老
將」 ，記者每年步入人民
大會堂前，必經廣場上的
媒體停車區，眼見掛 「綠

牌」 的新能源車逐年增多。長城、比亞迪等
國產品牌標識熠熠生輝，成為一道亮麗的風
景線。今年的人民大會堂內， 「新能源汽
車」 議題尤為引人矚目。

「作為汽車市場的新人，小米在去年短
短9個月時間裏，銷售交付了超過13.5萬輛
車，在行業裏也算創造了一個小小的奇
跡。」 全國人大代表、小米科技創始人雷軍
在 「代表通道」 上首個亮相回答記者提問，
他口中的 「奇跡」 ，指的就是2024年誕生的
小米新能源汽車。雷軍後來在代表團開放會
議上自豪地說： 「中國新能源汽車的時代開
始了，國產品牌全面崛起的時代開始了。」

據統計，2024年中國新能源汽車銷量達
1300萬輛，連續十年在全球排名第一，佔全
球總銷量的70%。在部長通道中，生態環境

部部長黃潤秋特意展示了2015年和2024年兩
塊 「黑白分明」 的濾膜，它們見證了北京大
氣污染治理的顯著成效。黃潤秋部長說：
「左邊這一塊是2015年的，它吸收了太多的
PM2.5，所以是灰黑色的。」 而北京空氣環
境的改善，新能源車的廣泛運用功不可沒。
2024年全年，北京市的新能源汽車銷量首次
超過了傳統燃油車，標誌着綠色出行已成為
新風尚。

新能源汽車不僅承載着環保使命，更是
我國AI技術飛速發展的生動縮影。全國人大
代表、小鵬汽車董事長何小鵬同樣在 「代表
通道」 上透露： 「2024年，小鵬率先量產並
交付了端到端的自動駕駛系統，打通了從家
停車位到公司停車位的全部流程。」 作為中
國新能源車第一梯隊的一員，他表示： 「小
鵬汽車的願景是探索未來出行，實現城市內
的無人駕駛。」

今年政府工作報告明確提出，要大力發
展智能網聯新能源汽車等新一代智能終端。
兩會期間，多位代表委員也提交建議、提

案，呼籲加快自動駕駛技術的立法進程，為
智能新能源車的廣泛應用鋪平道路。

從昔日的 「油車時代」 追隨者，到如今
「綠牌」 轎車的全球領航者，這場綠色、智
能的變革已悄然融入我們的日常生活。人民
大會堂外整齊排列的新能源車輛，正以它們
獨有的方式，默默地訴說着中國智造的輝煌
崛起故事。

大公報記者盧靜怡

責任編輯：朱瑞宜 美術編輯：劉國光

打獨促統 解放軍一向是行動派
吳謙正告民進黨當局：執迷不悟死路一條

時政
透視
鄭曼玲

3月9日，十四屆全國人大三次會議解放軍和武警部隊
代表團新聞發言人吳謙接受媒體採訪時表示，解放軍一向
是打 「獨」 促統的行動派，近年來繞島巡航、軍事懾壓已
成常態。我們正告民進黨當局：懸崖勒馬回頭是岸，執迷
不悟死路一條。吳謙說，近年來，為維護國家主權、安
全、發展利益，適應中國特色軍事變革的需要，中國政府
在推動經濟社會持續健康發展的同時，總體保持國防支出
合理穩定增長，促進國防實力和經濟實力同步提升。

大公報記者 郭瀚林北京報道
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改革再宣誓：破局歷史周期的戰略抉擇

最高法：嚴懲跨境電詐 依法判處重刑絕不手軟
【大公報訊】據央視新聞報道：3月

9日下午，在最高人民法院舉辦的2025年
全國兩會《最高人民法院工作報告》解讀
系列全媒體直播訪談第二場活動上，最高
人民法院刑事審判第一庭庭長何莉介紹，
近年來，公安機關、人民檢察院、人民法
院各司其職、通力合作，持續加大打擊力
度，堅決遏制電信網絡詐騙犯罪高發多發
態勢。下一步人民法院將立足審判職能，
嚴懲電信網絡詐騙犯罪，更好守護人民群
眾生命財產安全。

近日，浙江省溫州市中級人民法院已
一審公開開庭審理了緬北明家犯罪集團主
案，持續釋放依法嚴懲跨境電信網絡詐騙
犯罪的強烈信號。人民法院對於詐騙犯罪
集團的組織者、領導者、首要分子和骨幹
成員，幕後 「金主」 ，組織人員偷越國
（邊）境的 「蛇頭」 ，為詐騙集團提供轉
賬協助的 「卡頭」 和行業 「內鬼」 ，對於
以未成年人為主要危害對象和利用未成年

人、在校學生實施犯罪的人員以及累犯、
慣犯，堅決依法從嚴從重打擊，特別是與
跨境電信網絡詐騙犯罪關聯實施的拐賣人
口、故意傷害、綁架等嚴重危害人身安全
的暴力犯罪，依法判處重刑絕不手軟。

注重全鏈條打擊 追贓挽損
去年，最高人民法院會同最高人民檢

察院、公安部出台了《關於辦理跨境電信
網絡詐騙等刑事案件適用法律若干問題的
意見》並發布典型案例，組織召開重點工
作推進會，加強審判業務培訓，進一步提
升司法能力水平。何莉表示，人民法院審
理電詐案件中：

注重全鏈條打擊，對侵犯公民個人信
息、幫助信息網絡犯罪活動、掩飾隱瞞犯
罪所得及收益等上下游關聯犯罪一併懲
處，堅決斬斷 「源頭收集、居中倒賣、非
法利用」 等黑灰產業鏈犯罪。

注重追贓挽損，在審判過程中依法徹

查、全力追繳贓款贓物，最大限度挽回被
騙群眾的經濟損失。

注重促進電詐綜合治理，深入調研詐
騙集團利用區塊鏈、虛擬貨幣、AI變聲、
智能換臉等實施電詐的新情況新問題，加
強以案說法，加大普法力度，進一步預防
和減少電詐犯罪。

最高法報告顯示，審結電信網絡詐騙
案件4萬件8.2萬人，依法嚴懲涉緬北等跨
境電信網絡詐騙犯罪。最高檢報告顯示，
依法懲治電信網絡詐騙犯罪，起訴7.8萬
人，同比上升53.9%；指導浙江檢察機關
對緬北明家犯罪集團及關聯犯罪集團成員
39人提起公訴、依法嚴懲。重慶市律師
協會常務副會長陳友坤代表建議，針對電
詐犯罪新形式新態勢，要不斷完善法律適
用，繼續加強對電詐犯罪和下游犯罪的打
擊力度，從嚴從重從快切除電信網絡詐騙
這顆 「毒瘤」 。

王星事件年初曝光後，大公報第一時

間派記者奔赴泰緬前線，直擊詐騙園區實
況，刊發獨家報道，引起各界高度關注，
對瀾湄六國加強合作打擊電詐犯罪起到重
要作用。上月底，瀾滄江─湄公河綜合執
法安全合作中心在雲南昆明啟動 「平安瀾
湄行動2025」 。行動各方一致認為，加
強信息共享、深化聯合執法。

▲《大公報》關於打擊電詐的獨家
報道引起各界高度關注。



有記者問，台灣防務部門近日稱，大陸不斷升高在亞太乃至
全球的 「軍事威脅」 ，公然挑戰國際秩序、破壞區域穩定現狀。
另據台媒報道，台軍方正在研議讓島內所有適齡女性都去當兵。
與此同時，美台軍事勾連不斷，台灣計劃向美國採購價值上百億
美元的武器。請問對此有何評論？

購美製武器如同螳臂當車
對此，吳謙指出，世界上只有一個中國，台灣是中國領土不

可分割的一部分，一個中國原則是國際社會的普遍共識。1945
年，台灣回歸中國版圖，是中國人民抗日戰爭暨世界反法西斯戰
爭的勝利果實，也是不容否認的歷史事實。一段時間以來，民進
黨當局加緊進行 「台獨」分裂挑釁，妄圖「倚美謀獨」、「以武拒
統」，激起了兩岸同胞的共同義憤，必將受到歷史和正義的清算。

「台灣問題純屬中國內政，不容任何外來干涉。幾件美製武
器改變不了 『台獨』 滅亡的命運。民進黨當局拿老百姓的血汗錢
去洋主子那裏買武器，不過是螳臂當車罷了，又能起什麼作用？」

吳謙強調，祖國必然統一，這是大勢所趨、道義所在，既是
實力使然、更是民心所向。解放軍一向是打 「獨」 促統的行動
派，近年來繞島巡航、軍事懾壓已成常態。 「台獨」 分子鬧得越
歡，脖子上的繩索就會勒得越緊，頭頂上的利劍就會愈加鋒利。
我們正告民進黨當局：懸崖勒馬回頭是岸，執迷不悟死路一條。

國防支出保持合理穩定增長
在回答2025年中國國防費預算安排相關問題時，吳謙說，

中國政府堅持國防建設和經濟建設協調發展方針，合理確定國防
支出規模。近年來，為維護國家主權、安全、發展利益，適應中
國特色軍事變革的需要，中國政府在推動經濟社會持續健康發展
的同時，總體保持國防支出合理穩定增長，促進國防實力和經濟
實力同步提升。

今年的政府工作報告
中， 「改革」 一詞40餘次高
頻出現，成為貫穿全文的邏
輯主線。連日來，從兩會議

事廳的智慧碰撞，到部長通道的坦誠應答，
再到專題記者會的深度剖析，事關經濟脈
動、民生冷暖的改革話題持續激盪會場內
外。種種跡象表明，中國正以 「推動新一輪
全面深化改革」 的最強音，向國內外釋放明
確信號：中國改革開放的航向不僅從未改
變，且正以更大力度向深水區突進。這一歷
史節點的改革重申，既是應對當下挑戰的策
略抉擇，更是破解長周期發展矛盾的頂層設
計。

在外部環境風高浪急、內部轉型陣痛交
織的複雜形勢下，改革何以成為不可替代的
「中國方案」？首先，這是周期跨越的必然選
擇，從 「量的追趕」 到 「質的突圍」 ，中國
經濟已進入動能轉換的攻堅階段，報告提出
「建立未來產業投入增長機制」 ，正是希望

以制度創新激活技術、數據等新生產要素的
「化學反應」；其次，這是治理現代化的內生需
求，地方債務風險化解等 「灰犀牛」 問題，
本質是舊有治理模式與新發展階段的脫節，
報告將 「在發展中化債」 作為改革方法論，
正是希望通過推出一系列創新舉措，在化解
風險與培育新動能間架設平衡木；再次，這
是全球競合的生存法則，面對美國對華科技
封鎖升級的外部挑戰，中國選擇以更高水平
開放倒逼改革，自貿試驗區壓力測試、制度
型開放規則對接，既是對沖「脫鈎斷鏈」風險
的盾牌，更是參與國際規則制定的長矛。

從政府工作報告勾勒的改革圖譜可以看
出，未來中央政府將通過激活市場主體活力
密碼、切換增長動能引擎、托舉民生福祉這
幾大方向來錨定破局點，以此打通高質量發
展的 「任督二脈」 ，破解 「信心困局」 ，彌
合 「供需斷層」 ，平衡好 「安全與發展」 的
辯證關係。

須知道，這一年的改革將被賦予多重使

命——既要破解 「升級迭代的瓶頸」 ，又要
應對 「百年變局的衝擊」 ；既要為 「十四
五」 交出高分答卷，又要為 「十五五」 發展
願景奠基，必須處理好 「穩」 與 「進」 的節
奏把控、 「破」 與 「立」 的時序拿捚、
「內」 與 「外」 的空間統籌，其複雜性遠超

以往。但中國經濟的崛起史，本質上就是一
部改革突圍史，每一次轉型紓困都面臨着險
灘暗礁，每一次重大跨越又都印證了 「惟改
革者進」 的鐵律。

歷史總是押着相似的韻腳，又唱着不同
的詠嘆調。從1978年改革開放的 「春雷破
冰」 ，到新時代 「全面深化改革」 的驚濤拍
岸，中國改革的每一次潮湧，都應和了文明
進步的律動——變局中謀新局，危機中育先
機。今天之中國，正以 「標誌性改革舉措加
速落地」 為音符，在時代的五線譜上書寫新
樂章。請世界仔細聆聽，這裏有制度創新的
鏗鏘節奏，有民生溫度的和緩律動，更有面
向未來的澎湃強音。

兩岸情感共鳴《哪吒2》受台青年喜愛
【大公報訊】記者趙一存北京報道：十四屆全國人大三次會

議台灣代表團9日上午在北京人民大會堂舉行開放團組會議，台
灣省全國人大代表、貴州省台聯會長曾力群在回應大公報提問時
表示，電影《哪吒2》等大陸優秀文化產品在台灣流行，對於在
島內 「去中國化」 教育下的台灣年輕人了解中華文化和中國歷史
意義重大，因此在兩岸青年交流交往中，要用好中華文化元素。

曾力群表示，儘管《哪吒2》在台灣尚未上映，但很多台胞
已專程到大陸觀看。她表示，孫悟空和哪吒是中國古典小說裏的
角色，他們的形象和所代表的中華民族精神為兩岸熟知，特別是
哪吒幻化為台灣同胞崇拜的三太子在島內被供奉，這一文化現象
說明兩岸同胞對中華文化有着共同的歷史記憶和情感的共鳴。

阻撓兩岸交流 民進黨將遭反噬
全國人大代表、全國台聯副會長顏珂在回應媒體提問時表

示，儘管民進黨當局採取各種手段阻撓干涉，兩岸人員往來和交
流合作依然保持高度活躍，去年台胞到大陸達402.3萬人次，
「這些事實都充分說明，兩岸同胞要來往、要交流、要合作，是
民進黨當局所干擾阻撓不了的。」

對於台灣當局上月宣布，禁止島內大學與大陸三所學校進行
學術交流或合作，全國人大代表、全國台聯副會長陳雲英回應
說，這樣的恐嚇不僅不會對兩岸教育交流產生寒蟬效應，反過來
只會激勵大陸學校以更熱情的姿態歡迎台灣青年就讀。民進黨要
謹慎施策， 「出台一個不利人民願望的政策，會遭到反噬。」

人民大會堂外的綠動風景線
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▲全國兩會期間，在北京人民大會堂前的媒
體停車區，掛 「綠牌」 的新能源車逐年增
多。 大公報記者盧靜怡攝


